
电视、电脑、车载导航，甚
至一个不起眼的 U 盘……日常生
活中使用的电子产品里都藏着一
枚 芯 片 ， 它 也 被 叫 做 集 成 电
路 。 作 为 新 一 代 信 息 技 术 产 业
的 核 心 ， 集 成 电 路 是 支 撑 经 济
社会 发 展 的 战 略 性 、 基 础 性 和
先 导 性 产 业 。 但 在 全 球 产 业 领
域 ， 集 成 电 路 仍 是 我 国 的 一 块
短 板 。 资 料 显 示 ， 我 国 已 成 为
全 球 最 大 的 芯 片 需 求 市 场 之
一 ， 但 七 成 芯 片 仍 依 赖 进 口 。
缺“核”少“芯”，已成为制约
我国智能经济快速发展的关键因
素。

时不我待，只争朝夕。随着
去年芯港小镇、宁波微电子创新
产业园的落地，我市集成电路产
业规划的“一园三基地”框架初
步搭建完成。一批优质企业、项
目纷至沓来，正不断延伸着我市
集成电路链条，追逐着属于自己
的千亿产业梦。

项目加速落地

产业集聚效应初显

近日，弘硕科技 （宁波） 有
限公司投建的封装锡球集成电路
材料生产项目顺利通过北仑区发
改局备案。加上之前已备案的安
集集成电路材料基地项目，芯港
小镇首批拿地的安集微电子、恒
硕 科 技 （落 户 后 更 名 为 弘 硕 科
技） 已全部落户。

在芯港小镇万景山路上，两
个毗邻的产业项目正进行着开工
建设前的最后筹备，预计下月即
可启动建设。在其对面，中芯宁
波项目也不甘落后，即将开启土
地招投标程序，预计今年 6 月便
可 打 下 项 目 的 第 一 根 桩 基 。 自
去年 8 月芯港小镇启动以来，一
批 批 集 成 电 路 产 业 项 目 负 责 人
接 踵 而 来 ， 实 地 考 察 ， 洽 谈 对
接 ， 签 约 落 户 ， 一 片 热 气 腾 腾
的景象。

“目前，芯港小镇已吸引南大
光电等一批集成电路企业项目签
约小镇。中科院宁波微电子应用
研究院、集成电路材料和零部件
联盟宁波产业促进中心等2个技术
平台也已确定落地。”北仑区经信
局相关负责人说，北仑目前另有
14 个集成电路项目在谈，均有落
户意向。

在我市集成电路的另一发展
重地，宁波微电子创新产业园开
园未满4月，便成功吸引了源创芯
动、北大众智等 22 家企业落户，
累计注册资金超过 6.7亿元。下个
月底，产业园将迎来它的首批 10
位“住户”，开启发展新纪元。据

介绍，该产业园第一批落户企业
中包括了我国最大的集成电路制
造商——中芯国际的设计服务中
心。该中心将着重研发适合新兴
应用市场需要的低功耗 IP 核、特
色工艺芯片、无线通信系统级 IP
核和安全加密技术。

数据显示，我市去年新落户
的集成电路产业项目达 38 个，初
期投资金额达 12.77亿元。产业集
聚效应初步显现，正不断助力项
目在四明大地加速落地。

产业框架已定

链式发展潜力无限

依据宁波市政府“一园三基
地”的产业布局，以一个集成电
路产业园为核心，建设集成电路
材料基地、制造与封测基地、集
成电路设计基地。其中，材料、
制造基地——北仑芯港小镇已于
去年8月开园；设计基地——宁波
微电子创新产业园也已于去年 11
月正式启动，将被打造成具有全
球影响力的集成电路创新中心。
自 2016 年中芯国际落户以来，我
市以龙头项目引进为契机，已迅
速搭建符合宁波集成电路产业发
展的三大基地，全产业链发展闭
环初步构建。

“目前，宁波已集聚了一批优
质的集成电路材料生产企业。”芯
空间产业发展中心总经理任梁告
诉记者，在宁波，江丰电子拥有
全球材料最齐全、工艺最完整、
设备能力最强、产能最大的超高
纯度金属材料及溅射靶材生产基
地；康强股份引线框架产量、市
场占有率等方面已连续多年位居
国内第一；金瑞泓是国内最大的

硅片供应商，国产硅片近6成来自
金瑞泓的生产车间；新引进的安
集微电子是全国唯一能够提供高
端研磨液的企业，南大光电也正
加紧研制集成电路材料中难度系
数最高的光刻胶……

“集成电路材料生产企业加速
集聚的同时，宁波拥有中科院宁
波材料所的人才优势，是全国集
成 电 路 特 种 材 料 进 出 口 口 岸 之
一。可以预见，集成电路材料产
业将成为宁波智能经济发展的一
张靓丽新名片。”任梁说，在制造
与设计方面，随着中芯宁波项目
的加速落地，宁波微电子创新产
业园集聚效应的不断凸显，我市
集成电路的设计、制造链条也将
进一步补齐，发展潜力巨大。

集成电路产业技术门槛高、
投资大、垄断多，突破与追赶并
不容易，需要政府“有形之手”
聚合各方面的力量。近一年来，
我市已相继出台 《宁波市集成电
路三年攻坚行动计划》《宁波市人
民政府办公厅关于加快推进集成
电路产业发展的实施意见》 等政
策，助力集成电路产业发展。

“相比其他城市，宁波集成电
路的政策链相对完善。”任梁说，
从企业项目落地到小试，从中试
到产品上市乃至走向资本市场，
宁波有一套完整的扶持政策，良
好的政策环境以及政府部门保姆
式的服务是宁波近年来集成电路
产业、项目加速落地的重要原因。

补足发展短板

推动产业能级倍增

宁波是国内较早发展集成电路
产业的城市之一，但随着国内众多
城市的加入，产业争夺越发激烈。

“与其他城市相比，宁波发展
集成电路产业面临着高校不多、
人才供给不足等发展瓶颈。”宁波
某芯片企业负责人说，芯片产业
需要大量创新能力突出的领军人
才和专业技术人才，除了企业、
机构外，还需要政府部门的强势
推进，吸引海内外人才共圆“强
芯梦”。

好消息是，市经信委已会同
市 委 组 织 部 等 部 门 研 究 制 定 了

《宁波市关于加快集成电路人才开
发的实施意见》（征求意见稿），
并广泛征求市级部门、区县(市)和
集成电路企业的意见和建议。该

《实施意见》 将在进一步修改完善
后，提交市政府审议。同时，我
市进一步完善项目所在地产业发
展政策和环境，推动相关区县(市)
建 立 相 应 的 组 织 机 构 和 推 进 机
制，研究出台相应的产业扶持政
策。

省政府办公厅发布关于加快
集成电路产业发展的实施意见，
将实施集成电路设计“芯火”双
创工程与射频集成电路军民融合
工程，宁波微电子创新产业园与
芯港小镇被列为重点园区。

我市重点发展集成电路产业
的北仑、鄞州成功入选省级集成
电路产业基地，全省仅此两个区
级行政单位入选……近日，有关
我市集成电路产业的利好消息不
断。下一步，我市将发挥两个区
的各自优势，着力引进和培育一
批龙头企业和核心团队，重点突
破 5G 射频、人工智能、工业控
制、车用芯片等关键核心技术，
推动我市集成电路产业实现跨越
发展，力争至 2019 年，全市集成
电路及相关行业产值突破
300亿元，至2025年全市集
成电路及相关行业产值达
到千亿级规模。
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宁波研发出
高强高模碳纤维

近日，宁波材料所研发出兼具高
强度、高模量特性的国产 M60J 级高
强高模碳纤维，比日本同类产品的拉
伸强度高出30%。

“在高强高模碳纤维领域，我们
走在了国内前列，系列产品已在相关
领域开展评价及验证。”宁波材料所
相关负责人说。据悉，高强高模碳纤
维具有拉伸模量高、热膨胀系数小、
尺寸稳定等优点，是宇宙飞行器及航
空航天等领域的关键原材料。

早在前年，宁波材料所就在国内
率先实现了国产 M55J 碳纤维制备技
术重大突破，并实现连续稳定生产，
一举打破国外垄断。在此基础上，科
研团队对碳纤维工艺分析、结构研
究、性能优化开展了进一步深入研
究 ， 终 于 成 功 研 制 出 拉 伸 强 度
5.24GPa、拉伸模量 593GPa的高强高
模碳纤维，与日本东丽公司生产的同
型 号 高 强 高 模 碳 纤 维 （拉 伸 强 度
3.92GPa、拉伸模量 588GPa） 相比，
保持了性能上的优势。

（金鹭 钱鑫）

整车装配厂将
用上“宁波造”机器人

“我们刚刚与一汽集团谈成合作
意向，这意味着国产机器人将首次进
入国内最大的汽车企业集团。”前天
上午，在奉化经济技术开发区，宁波
韦尔德斯凯勒智能科技有限公司董事
长贾庆伟告诉记者。

受核心技术制约，目前几乎所有
的汽车市场被工业机器人行业中的

“四大家族”——瑞士 ABB、日本发
那科、日本安川、德国库卡垄断。韦
尔德斯凯勒公司突破“瓶颈”，研发
出稳定性好、精确度高的机器人“大
脑”——驱控一体化智能控制器。

“该机器人不仅性能上达到了国际水
准，还将制造成本降低了一半。”贾
庆伟说。

贾庆伟从清华大学毕业后，曾先
后就职于美国希捷公司新加坡研究开
发院、西部数据公司新加坡研究院、
日本日立公司亚洲研究院等全球知名
企业。目前，公司获得了 7000 万余
元的融资，将在科技研发、市场开拓
等各方面加大力度，争取获得实质性
进展。

（金鹭 戴龙成）

发展数字经济
宁波大有可为

上周五，本版以 《插上数字翅
膀“一号工程”构建宁波制造新竞争
力》 报道了全市抢抓数字经济机遇，
助推高质量发展的生动实践。

稿件刊出后，引起各方关注。读
者普遍认为，发展数字经济，宁波大
有可为。

读者雷新华说，今年全国两会，
数字经济走红。不少经济、科技领域
代表委员带来有关数字经济的建议和
提 案 ， 并 围 绕 如 何 收 获 数 字 “ 红
利”，抢占发展机遇展开热议。“数字
经济成为经济发展新的主导方向，这
不 是 哪 个 人 的 看 法 ， 而 是 集 体 共
识。”雷新华认为，新经济就是数字
经济，新动能就是人工智能，宁波制
造一定要抢抓数字经济机遇，加快步
伐，攻占智能经济制高点。

数字经济是时代大势。读者钱斌
华说，一般来说，数字经济的发展要
经历三个阶段，那就是从数字化到网
络化再到智能化。他建议，“宁波不
应停留在消费互联网阶段，而要加速
运用人工智能技术来推动数字经济发
展，实现从制造到智造的飞跃。”这
样，宁波发展的起点才会更高。

“智能制造是智能经济的核心，
但我们对智能制造的认识还存在一些
偏差。”读者程艳林说，智能制造不
仅包括智能工厂、智能车间，还包括
产品的智能化、供应链的智慧化、生
产的智能化、服务智能化。数据是未
来最重要的资源，宁波不少企业家对
数据的认知水平和应用能力不足，

“这个门槛，我们一定要跨过去。”
（易鹤）
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集成电路：
“方寸曙光”照亮宁波千亿产业梦

本报记者 金 鹭
通讯员 王虎羽

瓜苗长势如何？温湿度管理
到不到位？新品种研究到了什么
阶段？今年春节，宁波市农科院
副院长王毓洪和他的团队一刻都
没有停歇。每天，他手下的值班
科研人员都会对东钱湖实验园内
的瓜菜嫁接苗进行管理，为下一
步西甜瓜和瓜类砧木育种工作做
好 准 备 。 王 毓 洪 获 得 了 宁 波 市
2017年度科技创新特别奖，“新的
一年，希望苗圃里嫁接的瓜果幼
苗能茁壮成长。”谈起新一年的愿
望，王毓洪说。

嫁接栽培是目前解决瓜类连
作障碍最有效的绿色生产技术。
其中的砧木选育直接影响到瓜果
品质和农户收益。早在 20 世纪 90
年代，王毓洪就带领着科研团队

开始探索瓜类砧木育种及相关技
术研究工作，将本地抗枯萎病的
夜开花与日本葫芦杂交，培育适
合在宁波湿润气候和小环境下种
植的砧木新品种。

两年后，“甬砧 1 号”砧木通
过专家认定，一举打破了国外对
砧木培育技术的垄断，成为浙江
省 首 个 通 过 认 定 的 西 瓜 专 用 砧
木。这种砧木亲和性好、生长势
强、抗病性强，不仅大幅提高了
土地集约化利用率，还能让瓜果
保持数十年品质恒定，打通了农
产品品牌化的“中梗阻”。

一投放市场，这种砧木中的
“特优生”就脱颖而出，成为瓜农
争相引种、试种的香饽饽。许多
省外农村经济合作社赶来取经。

“宁波市民吃了十几年的名牌西
瓜‘8424’就是用我们培育的砧
木嫁接长成的。”王毓洪自豪地
说道。

随后近 20 年内，作为瓜类砧

木育种首席专家，王毓洪带领团
队不断开展研究，成功培育出一
批瓜类专用砧木新品种，形成了
相关配套栽培技术，大大推动了
我 国 瓜 类 产 业 的 健 康 发 展 。 近
日，王毓洪团队利用高抗枯萎病
的专用南瓜作为砧木，分别嫁接
了西瓜和甜瓜幼苗，创造了“一
砧双穗”的奇迹；“甬砧 8 号”砧
木也在去年年底通过栽培试验，
将黄瓜中重金属镉含量降低 80%
以上。

如 今 ， 王 毓 洪 团 队 培 育 的
“甬砧”家族成员已增至14个，累
计推广面积近150万亩。此外，团
队还育出 10 个“甬甜”系列甜瓜
和7个“甬蜜”系列西瓜，攻破瓜
菜关键技术 12 项，带来经济效益
近10亿元。

新的一年，王毓洪团队将继
续为国家农业供给侧结构性改革
默默耕耘。“十九大报告提出乡村
振兴战略，对于我们农业科技工

作者来说，一个充满希望的春天
已经到来。”王毓洪说，“我们将
通过科技创新，培育出更多优质

品种，把科学合理的栽培技术传
递给农民，让沉睡的农科成果转
化为实实在在的生产力。”

王毓洪：移花接木念好“瓜果经”

王毓洪在种植基地观察西瓜生长情况。 （金鹭 摄）

获奖人物：王毓洪，宁波

市农业科学研究院副院长、研

究员

获评奖项：宁波市 2017

年度科技创新特别奖

依据“一园三基

地 ” 的 产 业 布

局，宁波将以集成电路

产业园为核心，建设集

成电路材料基地、制造

与封测基地、集成电路

设计基地。其中，材料

与制造基地选址北仑芯

港小镇；设计基地落户

宁波微电子创新产业

园，将打造成具有全球

影响力的集成电路创新

中心。

企业加大科技攻关力度，共圆宁波集成电路产业“千亿梦”。 （江丰电子供图）

38个
数据显示，我市去年

新落户的集成电路产业项
目达38个，初期投资金额
达12.77亿元。


